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Le mot du président ne pouvait commencer que par 

souligner un travail des plus marquants de cette 

année 2021. Sous l’impulsion de Florence, notre 

nouvelle directrice, nous avons  continué à remettre 

de l’ordre dans le fonctionnement administratif 

et financier du CPIE. Un grand merci à elle ! Un 

grand merci aussi à toute l’équipe salariée qui, 

par l’intermédiaire de Maïwenn et Mickaël, leurs 

représentants au CSE, en ont été des acteurs 

bienveillants.

En cette année 2021, le CPIE a conforté ses 

partenariats. A titre d’exemple, l’Office Français 

de la Biodiversité (OFB) nous a fait confiance dans 

le cadre d’un tout nouveau genre de   mission, « 

facilitateur du dialogue territorial ». Ainsi, en 

co-construction avec la mairie, sous la houlette de 

Naomi, nouvelle salariée, nous faisons travailler 

ensemble les pro et anti goélands à Granville ! C’est 

également dans la même veine que s’inscrit notre 

rôle de coordinateur de l’Atlas de la Biodiversité 

Communale de Saint Sauveur Villages. Ce sont aussi 

les projets très ambitieux de « sentinelles du 

climat », du  plan d’action à l’échelle régionale 

sur les amphibiens-reptiles qui ont pris corps en 

2021.

 

Face à la nécessité d’une véritable transition 

écologique, le CPIE continue à  apporter sa 

contribution grâce à ses animations.  Citons, entre 

autres, une nouveauté, l’outil de sensibilisation 

que nous avons conçu « Agir ou subir » : un jeu 

d’anticipation pour développer la culture du risque 

auprès de nos concitoyens au sujet de l’élévation 

du niveau marin et de ses conséquences, en lien avec 

le réchauffement climatique.  Cet outil rencontre 

en ce moment un véritable succès même en dehors de 

notre Normandie.



Encouragés par cet état d’esprit bienveillant, nous 

n’hésitons plus à envisager de nouveaux projets des 

plus ambitieux. 

Certains de nos CPIE existent maintenant depuis plus 

de 30 ans avec le même cap : allier développement 

humain et environnement de qualité. Pour ce faire, 

d’années en années, nous avons embauché des 

salariés qui ont permis, par leurs compétences et 

leur motivation, de belles réussites. Pour autant, 

nous devons être vigilants sur la gouvernance de 

notre association. En effet, comme pour la plupart 

des associations fonctionnant avec des salariés, 

il nous faut poser la question de la place des 

bénévoles. La réflexion est en cours.

Je finirai donc ce mot du président en remerciant 

très chaleureusement toutes celles et tous ceux qui 

contribuent à la réussite de nos projets, bénévoles 

et salarié·e·s de notre CPIE du Cotentin mais aussi 

nos interlocuteurs·trices chez nos partenaires.

Charles BOULLAND

Président du CPIE du Cotentin



Le CPIE du Cotentin s’engage sur les objectifs 
de développement durable

de l’agenda 2030 des Nations Unies



So
mm
ai
re

Actions de sensibilisation

Education à l’Environnement vers un Développement 
Durable 

• Animations/accompagnement
• Projets spécifiques

- Littoral
- Biodiversité      
- Jardin
- Santé-environnement/Tourisme durable

• Observatoire batracho-herpétologique normand (OBHEN)
• Observatoire régional des bryophytes et lichens
• Etudes environnementales

• Réserve Naturelle Nationale de la Tourbière de Mathon
• Site Natura 2000 « Havre de Saint-Germain/Ay & Landes de Lessay »
• Espaces Naturels Sensibles

• Séjours

• Info-graphisme
• Aménagement de sites

La vie du CPIE du Cotentin
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Après une année 2020 fortement impactée par la crise sanitaire, les animations pour le public scolaire 
ont pu reprendre quasi normalement mais uniquement auprès des classes locales et dans un contexte de 
grande incertitude (modification récurrente des plannings suite à des reports liés à la COVID, annulation 
de 60 animations pour les classes en séjour organisés par l’organisme Cap Monde…). 

Les enseignants sont restés très motivés pour 
poursuivre les projets de l’année passée et 
reportés en 2021 ou bien pour en monter de 
nouveaux. En effet, après ces périodes de 
confinements /restrictions, les sorties dans la 
nature dans le cadre de projets sur plusieurs 
séances (type Classe Planète Manche), ont été 
ressenties comme d’autant plus nécessaires 
pour les bienfaits qu’elles apportent directement 
aux élèves et pour les mobiliser dans leurs 
apprentissages. De plus, la nécessité d’éduquer 
les jeunes à la transition écologique en s’appuyant 
sur des exemples concrets semble de plus en plus 
partagée.

Cette volonté des enseignants de faire appel à une structure telle que le CPIE est aussi facilitée par 
l’existence de divers dispositifs de soutien financier : plus de 85 % des animations réalisées en 2021 auprès 
des classes locales sont concernées dont  principalement :

• classe Planète Manche (aide du département) : 148 ½ j. d’animation - 44 classes 
• classe Parc (aide du Parc des Marais): 22 ½ j. d’animation - 14 classes 
• classe d’eau (aide de l’Agence de l’Eau) : 35 1/2j. d’animation - 17 classes 

   325 ½ journées d’animations scolaires de la maternelle au lycée

       4  ½    journées d’animations pour les jeunes sur leur temps  
                   de loisirs 

 3 162 jeunes concernés   129 classes et 4 centres de loisirs
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Education à l’EnvironnEmEnt
vErs un dévEloppEmEnt durablE



Le CPIE du Cotentin a accompagné la classe 
cycle 1/CP  de Besneville dans son projet de 
création d’un espace naturel ludique juste 
devant l’école sur un terrain communal. 
Il s’agissait d’en faire un lieu favorable 
à la découverte de la biodiversité mais 
également une cour de récréation pour que 
les élèves soient en contact régulier avec la 
nature (tous les lundis matin, par tous les 
temps). L’objectif était aussi d’impliquer les 
enfants dans cet aménagement.

6 animations  ont eu lieu entre janvier et juin avec Claire Perrin, éducatrice à l’environnement au CPIE. 
Les deux premières ont permis aux élèves de découvrir les différents milieux de vie du site mais aussi, en 
forêt, les ressources que peut apporter un espace naturel pour le jeu libre.
Ils ont pu alors réfléchir à des aménagements leur permettant de  jouer comme dans la forêt tout en 
pensant au respect de la nature. Ce travail, prolongé en classe par l’enseignante, a abouti  à la réalisation 
d’une maquette présentée au maire : au final, l’espace comprend une prairie fleurie sur talus, une aire de 
jeux naturelle avec cabanes en saules, parcours moteur et sensoriel, et un coin calme.
Après la séance de plantation des saules et la réalisation d’un parcours sensoriel, les 3 dernières 
animations ont été axées sur la découverte de la biodiversité de l’espace (oiseaux, fleurs sauvages et 
pollinisateurs) et la création de jouets sonores.
Une information auprès des familles avait été faite en début d’année pour faciliter leur adhésion voire 
leur implication au projet (lors des plantations par exemple) d’autant plus que, hors temps scolaire, ce 
lieu reste accessible.
Animations et accompagnement de l’enseignante financée par la Fondation Terra Symbiosis via l’OCCE.
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Les sorties proposées par le CPIE se déroulent toute l’année, 
avec un nombre plus important l’été, période où les vacanciers 
sont les plus nombreux. Elles concernent tous les milieux 
naturels (bocage, marais, landes et tourbières, littoral…). Pour 
les sorties de mai à septembre, la promotion est réalisée grâce 
à un livret édité à 7 000 exemplaires et diffusé dans les offices 
de tourisme, campings…

La sortie la plus suivie a été celle sur les champignons en forêt de 
St Sauveur-le-Vicomte, le dimanche 31 octobre avec 45 personnes 
(on a dû refuser du monde). Les sorties de l’été ont enregistré 

1 309 participants (soit une 
moyenne de 19 personnes par 
sortie). Ce chiffre tombe à 6 
au printemps, ce qui est assez 
logique puisque la pandémie 
nous obligeait à réduire le 
nombre d’inscrits à ce chiffre.

Les sorties qui ont connu le plus de succès en 2021 concernaient le 
littoral (traversées de havre, découvertes de l’estran rocheux…) et 
les sorties familles, même si des sorties dans l’intérieur ont connu un 
beau succès, comme la lande des cent vergées à Jullouville, avec 37 
personnes le 15 juillet ou les cascades de Mortain le 6 août avec 33 
personnes.

A noter qu’en 2021, quatre sorties étaient réservées aux seuls 
adhérents, comme l’animation « A l’écoute de l’engoulevent », le 7 
juillet qui a totalisé 14 personnes. Pour des raisons sanitaires, toutes 
les sorties ont dû êtres faites sur inscription, comme en 2020, avec 

une jauge de participants limitée.

Nos principaux partenaires et commanditaires sont le conseil départemental de la Manche pour les 
visites sur les Espaces Naturels sensibles (38 visites sur 13 sites), l’office de tourisme Côte Ouest Centre 
Manche (26 visites) et l’office de tourisme du Cotentin, uniquement sur la Côte des Isles (7 visites).
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98 sorties réalisées               

           dont 68 l’été

   1 550 participants

Chiffres clés : 
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La ville de Granville n’échappe pas à ce constat et est en recherche de solutions alternatives à la stérilisation 
des oeufs jusqu’à maintenant pratiquée. 
Le CPIE du Cotentin et plusieurs partenaires locaux et régionaux ont donc proposé à la ville un projet 
pilote, sur 18 mois, pour accompagner élus, citoyens et services techniques de la ville pour travailler sur 
l’acceptabilité des goélands argentés en ville. 
Ce projet, soutenu financièrement par l’Office français de la Biodiversité (OFB) et la Direction Régionale 
de l’Environnement, de l’aménagement et du logement (DREAL) de Normandie, et commencé en octobre 
2021, doit permettre au CPIE de réaliser des actions de sensibilisation, de médiation et de concertation. 
Le comité de pilotage, constitué pour avancer sur le projet, réunit les 2 partenaires financiers (OFB et 
DREAL), la ville de Granville, le GON et le CPIE. 
En 2021, un conséquent travail d’appropriation du projet et de la démarche a été accompli. En parallèle, 
le travail avec le comité de pilotage a permis de d’affiner les orientations du projet et les pistes d’actions 
à planifier. 

Depuis le début du 20ème siècle, les populations de goélands ont connu une forte 
progression. Cette croissance démographique s’est accompagnée d’une expansion 
territoriale des populations d’oiseaux  : les colonies de goélands en milieu naturel ont 
régressé alors que les colonies en milieu urbain se sont développées en engendrant 
des problèmes de cohabitation (nuisances sonores, déjections, perception négative de 
l’espèce assimilée à une espèce envahissante, etc). 

La commune a sollicité le CPIE du Cotentin pour l’accompagner dans sa démarche, dès 2021, et coordonner, 
avec des élus référents, le projet sur les 24 mois. Mais l’action du CPIE ne s’arrête pas là, puisqu’il est 
prévu que le CPIE réalise en 2022 les inventaires flores, amphibiens et reptiles et réalise, en 2023, un 
poster de la biodiversité à St-Sauveur-Villages. 
D’autres partenaires sont associés à la démarche et participent au comité de pilotage, aux inventaires, 
animations et mobilisations : GRETIA, LPO, AVRIL, AFFO expertise, PNR des Marais du Cotentin et du 
Bessin, Office Français de la Biodiversité…
Notre accompagnement en 2021 s’est déroulé en 2 temps : 
• L’accompagnement à la définition du projet et à la recherche de partenaires naturalistes, 
• Et la constitution du comité de pilotage, la définition des premières actions et la coordination des   
    premiers inventaires et animations.

La commune de Saint-Sauveur-Villages a décidé de se lancer 
dans la démarche de constitution d’un ABC (Atlas de la 
Biodiversité Communale) qui permet d’agir, au local, en 
faveur de la biodiversité. Il s’agit alors de : 

•     Favoriser la connaissance (en réalisant un diagnostic et des cartographies des  enjeux de biodiversité), 
•      Mobiliser (un outil d’appropriation des enjeux et de sensibilisation du grand public et des acteurs locaux) 
•      Préserver et valoriser (un outil stratégique de l’action locale pour la mise en œuvre de politiques    
         communales en faveur de la biodiversité). 
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Cette action vise à sensibiliser les pêcheurs à pied aux bonnes pratiques de pêche et mieux faire connaître 
la règlementation en la matière. Depuis 2019, elle est soutenue par l’Agence de l’Eau Seine-Normandie, 
la Région Normandie et le Département de la Manche. Après avoir réalisé en 2019 et 2020 un diagnostic 
approfondi  sur St Germain/Ay (2019) et sur St Vaast-la-Hougue (2019 et 2020), le CPIE du Cotentin avait 
prévu pour 2021 uniquement des marées de sensibilisation avec des questionnaires simplifiés.

Sur la côte ouest (sur 8 sites), 486 pêcheurs à pied 
ont été sensibilisés, 364 réglettes et 199 flyers leur 
ont été distribués. 
Sur la côte est (sur 5 sites), 331 pêcheurs ont été 
enquêtés, 237 réglettes et 90 flyers leur ont été remis.

En outre, un comptage national réalisé le lundi 23 août a mobilisé 18 personnes (14 bénévoles et 4 salariés 
du CPIE du Cotentin). 1 841 pêcheurs ont été comptabilisés sur 34 sites contre 2 355 en 2020. Cette baisse 
s’explique par une date de comptage plus tardive qu’en 2020 et un coefficient de marée moins fort (94 
en 2021 contre 104 en 2020).

Par ailleurs, le CPIE du Cotentin a poursuivi ses actions de communication :

• Auprès des pêcheurs locaux, avec l’organisation d’une soirée à Lessay, le 25 novembre  
  avec pour titre « la pêche à pied dans la Manche, histoire et pratiques » qui a   
      accueilli 20 personnes,
•    Auprès de bénévoles (du CPIE du Cotentin et de l’association Cotentin-Nature),
• Auprès des agents d’accueil des offices de tourisme du Cotentin et Côte Ouest Centre  
       Manche (22 agents ont ainsi été formés),
•    Auprès du grand public, avec deux manifestations estivales organisées par Maunakea 
  à Barneville-Carteret (17-18 juillet) et Agon-Coutainville (1er août) sur lesquelles le  
   CPIE du Cotentin tenait un stand sur la pêche à pied. Près de 465 personnes ont été    
       touchées sur ces deux manifestations.

Enfin, quatre outils pédagogiques sur la reconnaissance 
d’espèces de l’estran ont été finalisés.
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Le programme Plages Vivantes vise à promouvoir auprès 
des collectivités, et des autres acteurs concernés, 
une gestion raisonnée des plages préservant les 
écosystèmes littoraux et à sensibiliser les publics 
aux intérêts écologiques et sédimentaires des laisses 
de mer, au développement de comportements éco-
citoyens, en particulier liés aux problématiques des 
macro-déchets. 

8 communes contactées pour la pose de 25  panonceaux sur les bacs à marée.
9 structures accompagnées pour l’organisation de chantiers de collecte de déchets
10 chantiers de bénévoles animés.
20 agents d’accueils d’offices de tourisme sensibilisés.
12 animations de stands sur les hauts de plage, 550 personnes sensibilisées.
42 ½ j. d’animations auprès des scolaires,  840 jeunes concernés.
2 lettres d’infos « Plages Vivantes » diffusées auprès de 200 structures et collectivités.

Education à l’EnvironnEmEnt
vErs un dévEloppEmEnt durablE
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En 2021, suite à l’installation de nombreux bacs à marée, le CPIE a 
rencontré une dizaine d’élus concernés afin d’échanger sur les 
moyens à mettre en oeuvre pour éviter que ces implantations ne 
nuisent à la nidification des gravelots : à défaut de l’acceptation d’un retrait temporaire du bac à marée, 
le CPIE a proposé l’apposition de panonceaux d’information sur le gravelot et les zones de la plage à 
éviter. 

Par ailleurs, le CPIE a accompagné 9 structures souhaitant organiser un chantier de collecte des déchets 
littoraux par des bénévoles : conseils sur les dates, les lieux, prêt de matériel, voire information et aide à 
la collecte le jour du chantier. 
Concernant le grand public, 12 animations de stands ont été réalisées en été sur 12 plages réparties 
sur le territoire de la COCM (communauté de communes Côte Ouest Centre Manche) et de la CAC (Communauté 

d’Agglomération Le Cotentin)  : au-delà de l’exposition présentée, l’animateur.trice engage la discussion 
avec les estivants pour connaître leur ressenti concernant la propreté des plages et la présence d’algues 
mortes et par la suite pour évoquer la question des déchets, des gravelots. 
Des animations scolaires ont aussi été proposées sur différents thèmes : sensibilisation globale aux 
intérêts des laisses de mer, collecte de déchets, focus sur les oiseaux du haut de plage… 

Enfin, ce programme comporte un volet création d’outils de communication : outre ceux cités 
précédemment, le CPIE a pu étoffer en 2021 le site internet dédié « plagesvivantes. com  ».
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« Agir 
ou subir

 »

Un nouvel outil d’animation créé par le CPIE du Cotentin 
pour sensibiliser, conscientiser aux conséquences du 
réchauffement climatique sur notre littoral : le jeu « 
Agir ou subir ».

Un jeu de plateau, de compétition et de coopération, qui 
permet à chacun de se positionner par rapport à l’idée de 
submersion marine. 

Chaque joueur ou équipe choisit l’endroit où il construira 
sa résidence secondaire, son restaurant, son hôtel, son entreprise... sur un plateau de jeu en relief 
comprenant des zones sableuses, rocheuses et arrière littorales.
À chaque tour de jeu, qui représente 5 années, les joueurs empocheront un dividende plus ou moins 
élevé en fonction de la localisation de leur construction. En début de jeu, comme dans la réalité actuelle, 
ils recevront davantage en front de mer.  Faut-il alors continuer à construire en première ligne sur littoral 
ou est-il plus sage de s’installer plus à l’arrière ? Cette question est loin d’être tranchée actuellement !
Grace aux lancés de dès, de façon aléatoire, le niveau marin peut monter entre chaque tour (attention au 
remontées de nappe !), ce qui rebat les cartes. 
Face à cette montée inexorable du niveau marin, la communauté du littoral doit s’organiser, en lien avec 
la collectivité, pour construire ou non une défense contre la mer, bien sûr, moyennant financements. 

Ce jeu s’adresse à tous, jeunes et adultes, pour prendre 
conscience que nos actes actuels, qui nous amènent à vouloir 
encore s’installer avec vue sur la mer, seront un problème à 
l’avenir. 
Nos partenaires financeurs qui nous ont encouragé : DREAL, 
Conseil régional, Conseil départemental 50 et 2 entreprises : 
la SNCF (fondation), International paper de St Amand.

Une belle année 2022 s’annonce pour cette nouvelle création 
puisqu’il est déjà prévu de le transmettre aux associations 
d’éducation à l’environnement de toute la Normandie mais 
également en Aquitaine, Bretagne, Hauts de France, Nice !

Nous avons testé ce jeu avec succès auprès des chargés de 
mission de «notre littoral pour demain» de la côte ouest 
du Cotentin, du Conseil départemental  50, PNR, écoles et 
établissements scolaires...
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L’école des plantes du CPIE du Cotentin est ouverte à toute personne (tous âges et tous niveaux) 
souhaitant apprendre à reconnaître les plantes sauvages dans leurs milieux et découvrir leurs utilisations 
(au jardin, en cuisine, dans la maison, en phytothérapie ...). C’est un lieu de convivialité et d’échanges 
des savoirs où chacun peut partager ses connaissances et savoir-faire. Cette école participe aussi au 
développement d’actions de sciences participatives avec notamment la collecte de données de plantes 
sauvages en collaboration avec l’antenne de Caen du Conservatoire Botanique National de Brest.

En 2021, malgré un contexte sanitaire encore complexe, 14 
rendez-vous autour du monde végétal, animés par des salariés 
mais aussi des bénévoles, ont été réalisés : cours de botanique 
en salle, balades botaniques (dans le havre de Surville, au cap 
de Carteret, en forêt de Saint-Sauveur-le-Vicomte), ateliers 
(«  Tisane et teinture mère », « Consoude : une plante aux mille 
vertus », restauration de l’herbier de Corbière, ...) et conférence. 

53 participants dont 
37 adhérents du CPIE 
du Cotentin ont suivi 1 
ou plusieurs séances  

Bala
de botanique dans le havre de Surville - 02/08/21                    

          Restauration de l’herbier de Corbière – 06/11/21 

     
          Bénévoles du groupe flore à Canisy 

   
     Conférence de Michel Provost & Thomas Bousquet – 17/12/21
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En parallèle, le groupe « flore », constitué d’une dizaine 
de bénévoles, a poursuivi ses collectes de données 
en inventoriant les plantes dans 60 communes de la 
Manche  ! Au total, plus de 5 000 données ont été 
transmises au Conservatoire Botanique National de 
Brest. Cela permet de contribuer à l’élaboration de l’atlas 
des plantes sauvages de la Manche.
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Projet 
jardin

Le CPIE du Cotentin développe, depuis longtemps, des projets de sensibilisation et de valorisation des 
techniques de jardinage respectueuses de l’Environnement, qui s’inscrivent dans une démarche de « 
jardinage au naturel ». 
Fort de son expertise et de compétences développées à l’interne par nos salariés et bénévoles, le CPIE 
développe ainsi des actions de proximité qui participent à, accompagner les jardiniers en herbe, amateurs 
ou plus aguerris, à la compréhension des enjeux autour du jardinage écologique, à la découverte de la 
biodiversité dans les jardins, à la sensibilisation à des méthodes et pratiques de jardinage au naturel, à la prise 
en compte des changements climatiques et réflexes à adopter au jardin, à se tourner vers une alimentation 
plus saine, locale et de saison. L’idée étant d’essaimer et de créer un réseau départemental de jardiniers, 
ambassadeurs de pratiques respectueuses (de l’environnement, de la biodiversité) et responsables.
Force est de constater que la crise sanitaire et toutes les contraintes inhérentes à sa gestion, notamment sur 
des périodes propices au jardinage, ont freiné nos actions en 2021 et ne nous ont pas permis de continuer à 
développer nos projets tels que nous l’avions imaginé. 

Cependant, le CPIE a quand même réussi à avancer sur ses 2 projets phares : 

L’école de jardinage  et La mise en place d’un jardin partagé avec la ville de Lessay

Dans le cadre de l’école du jardinage, le CPIE a réussi à proposer 3 ateliers sur 
la biodiversité « ordinaire » des jardins, avec un nombre de participants très peu 
révélateur des effectifs qu’on peut trouver en temps normal sur ces animations : 

« Les oiseaux du jardin » à Créances, le 23 janvier : 12 participants  
« Les papillons des jardins » à Muneville le Bingard, le 19 juin : 6 participants (avec une météo très défavorable)  
« La petite faune sur sol » à Lessay, le 25 septembre : 3 participants 

Le CPIE a aussi rencontré plus de 230 « jardiniers en herbe » lors de 2 évènements 
pour présenter la biodiversité des jardins : 

 « Saveurs d’automne » au Tourp, les 4 et 5 septembre

 « Semaine du développement durable » à Granville le 25 septembre

    
    

    
   

   
   

          L’éCoLe de jardinage



Education à l’EnvironnEmEnt
vErs un dévEloppEmEnt durablE

en parallèle, le CPie a assuré en 2021 : 
10 ateliers hebdomadaires de pratique au jardin pour une préparation et entretien du 
terrain, les 1ères plantations et aménagements, 
3 séances thématiques : « les différentes techniques de paillage », « la mise en place d’un 
paillage », « la mise en place et l’entretien d’un compost ». 
4 ateliers « thématiques » de bricolage pour la construction du cabanon, de carrés de 
potagers, de bordures… 

La durée du projet s’étale de 2021 à 2023. Un conséquent travail reste à faire avec la commune 
pour continuer à avancer sur le projet et sa dimension sociale. 

dans le cadre du projet de mise en place d’un 
« jardin partagé » sur Lessay, 2021 a été consacrée 
principalement à la définition du cadre du projet. 

Se sont succédés : 

• Les réunions de préparation avec la commune, 
• Les réunions avec les différents partenaires sur le calage 
du projet, 
• 3 interventions de communication sur le marché de 
Lessay en mars
• L’organisation d’une réunion publique en mars
• L’inauguration officielle du jardin en avril 

   
   

   
   

   
   

   

       jardin Partagé
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Education à l’EnvironnEmEnt
vErs un dévEloppEmEnt durablE

Projet 
santé-e

nvironn
ement

3 types d’actions ont été menés en 2021 : 

• Le CPIE a continué ses animations auprès des élèves de cycle 3 sur le thème de la qualité de l’air 
intérieur. Ponctuelles, ces animations ne peuvent désormais se faire que si elles s’inscrivent dans un 
projet global lié à la santé sur l’école: projet d’établissement, parcours éducatif de santé, démarche 
qualité de l’air à l’échelle de l’établissement, plan climat air environnement territorial (PCAET) à 
l’échelle de la collectivité. 

• Pour les adultes, un cycle d’ateliers santé-environnement a pu être réalisé auprès d’un groupe du 
CCAS de Carentan : séances sur les produits ménagers, sur les cosmétiques (la troisième prévue sur 
les perturbateurs endocriniens, a dû être reportée sur mars 2022). Après un temps d’information et 
d’échanges sur les problématiques liées à la santé par l’utilisation de ces produits, les participants 
fabriquent eux-mêmes un de ces produits à base d’éléments sains.  

• La finalisation de l’accompagnement des deux écoles de Vesly et Lessay pour la mise en place d’une 
démarche d’amélioration de la qualité de l’air intérieur. Commencé en 2020, cet accompagnement 
s’est terminé en début d’année lors d’une dernière réunion de comité de pilotage  concernant la 
validation du plan d’actions  élaboré au cours des mois précédents avec toutes les parties prenantes 
(actions sur l’aération des locaux et sur la prévention concernant la présence de polluants). 

Les actions du  CPIE du Cotentin sur ce champ de 
compétences  s’inscrivent principalement dans 
le cadre d’un projet global porté par  l’URCPIE en 
partenariat avec l’Agence Régionale de Santé. 

Outre ces actions inscrites dans le projet URCPIE, le CPIE du Cotentin a animé trois ateliers ou stands 
santé-environnement auprès des habitants de la commune de la Hague lors de «  La quinzaine de l’Eco-
logement » en octobre 2021,  co-organisé par le CCAS et la commune. A noter que cette manifestation 
utilisait comme support le Kit Eco-logement conçu par le CPIE Vallée de l’Orne. 



Le tourisme durable est défini par l’Organisation mondiale du tourisme (OMT) comme « un tourisme qui 
tient pleinement compte de ses impacts économiques, sociaux et environnementaux actuels et futurs, 
en répondant aux besoins des visiteurs, des professionnels, de l’environnement et des communautés 
d’accueil ». 

Depuis 2020, le CPIE du Cotentin, s’appuyant sur l’expérience du CPIE Collines normandes avec son 
réseau « Suisse normande territoire préservé », est impliqué dans le programme « Ensemble pour un 
tourisme durable », cofinancé par la Région Normandie et la communauté de communes Côte Ouest 
Centre Manche.

Actions menées en 2021 :

• la réunion annuelle du réseau Suisse Normande Territoire Préservé, dans l’Orne, à    
    laquelle Didier Lecoeur à participé le 14 janvier.

•  l’organisation d’une journée rencontre avec les acteurs touristiques du territoire autour de la 
thématique des produits locaux, le 25 janvier. Réunion annulée par manque de participants. 
Il a été décidé d’envoyer un questionnaire aux prestataires touristiques pour mieux les connaître, ainsi 
que pour définir leurs attentes.

• La réalisation d’un questionnaire à destination des acteurs touristiques du   
     territoire :

De début novembre à mi-décembre, 6 rencontres étaient proposées chez les prestataires. Intitulées « 
Bienvenue chez moi », avec pour objectif de tisser du lien entre les acteurs, de leur faire partager leurs 
expériences et de collecter des informations pour des pistes d’axes de travail en 2022. Malheureusement, 
aucune de ces rencontres n’a pu aboutir faute de participants.
Une réunion pour relancer la dynamique a été organisée le 16 décembre avec pour résultat la mise en 
place d’un eductour avec les acteurs touristiques au printemps 2022.

• La réalisation d’une étude commune sur les sentiers d’interprétation :

90 questionnaires ont été collectés en 2021, ce qui fait un total de 151 questionnaires sur les deux dernières 
années. L’analyse des questionnaires a été réalisée dans l’hiver 2021 et permettra d’éditer un guide avec 
des préconisations pour créer mais aussi pour faire vivre, dans le temps, ces outils visant à la protection 
des différents patrimoines.

Education à l’EnvironnEmEnt
vErs un dévEloppEmEnt durablE

Ensemble pour
 

un tour
isme durabl

e

231 questionnaires envoyés  
   28 structures ont répondu, 

    27 ont déjà mis en place des  
actions liées au tourisme durable.
82 % de ces structures se disent 
intéressées pour se rencontrer.

    
    

    
    

    
    

   
   

    
              Chiffres clés 
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 Le CPIE du Cotentin assure la coordination scientifique et administrative de l’OBHeN dont les missions, 
en lien avec la Société Herpétologique de France, vont de la collecte et l’analyse des données, 
jusqu’au conseil et à la sensibilisation des institutions et autres acteurs du territoire. Ces missions 
socles sont le préalable indispensable aux programmes de conservation de ce pan de la biodiversité. 

• Hausse importante du nombre de données intégrées dans la base :  
17 617 données saisies et validées en 2021 (contre 4 977 en 2020) dont 766 
photos postées sur undragon.org, dans la cadre du programme de sciences 
participatives « Un dragon dans mon jardin » (contre 452 en 2019).

• Partenariat avec Vigie Nature-Muséum National d’Histoire Naturelle pour 
l’évènement   «  La Nuit des dragons » dédié à la Salamandre – icone du bocage 
en déclin –  et initié par l’OBHeN.

• Environ 350 demandes de conseils traitées (citoyens, collectivités, 
gestionnaires, associations, État, socioprofessionnels).

• Consolidation du partenariat Région/DREAL/OBHeN dans le cadre 
d’une convention pluriannuelle d’objectifs.

• Nouvelle Liste rouge des reptiles et des amphibiens en partenariat avec 
l’ANBDD et la DREAL. 

Quelques éléments clés pour 2021 :

• 36 % des reptiles (4 espèces)
• 55 % des amphibiens (10 espèces)
• 1 espèce d’amphibien a disparu

Espèces menacées de disparition en Normandie :

L’Obser
vatoire 

Batrach
o-Herpé

tologiqu
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Perspectives 2022 : 

Préfiguration d’un Plan Régional d’Actions en faveur des amphibiens et reptiles en péril, intégration de 
ces espèces dans un programme dédié à la biodiversité face au changement climatique (Les Sentinelles 
du climat)…

Assez commun en Normandie au XXe siècle, le Sonneur a connu, depuis, une régression extrême. 
Aujourd’hui, une seule station demeure dans l’Eure. La destruction de ses habitats est une cause de 
déclin majeure. 
Un programme de réintroduction dans des sites restaurés a donc été initié par l’OBHeN pour la période 
2018-2023, Pour cela, un élevage en enclos extérieurs et en terrariums a été mis en place. 

« Plus de 500 Sonneurs réintroduits 
dans des habitats restaurés »

Il s’agit de préserver une espèce de la faune normande 
mais aussi un patrimoine génétique unique, typique des 
populations en limite d’aire de répartition, tout en participant 
à la restauration d’une dynamique fonctionnelle des milieux 
alluviaux pionniers. 
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Programme de sauvegarde du Sonneur 

Fo
cu
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• Analyse des données du programme scientifique 
POPAmphibien (SHF/CEFE/CNRS) : 1/4 des populations a 
disparu en 15 ans.
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Grâce au soutien financier de l’Europe et de la DREAL Normandie, le CPIE du Cotentin participe depuis 
2008 à la coordination d’un Observatoire normand des Bryophytes et Lichens en étroite collaboration 
avec le CBN de Brest et en lien avec le CBN de Bailleul. Cet observatoire vise à l’amélioration et à la 
diffusion des connaissances sur ces groupes taxonomiques encore trop méconnus et à une meilleure 
prise en compte dans les projets d’aménagement du territoire. 

Majoritairement postérieures à 2010, elles sont issues des observations de 28 auteurs et concernent 
397 taxons de bryophytes et 22 taxons de lichens. A ce jour, les connaissances sur les bryophytes et 
lichens en Normandie occidentale (Manche - Calvados - Orne) s’appuient sur près de 42 200 données 
(23 898 données de bryophytes et 18 293 données de lichens). Environ 60 % des communes de ce 
territoire sont concernées par une ou plusieurs données de bryophytes et/ou de lichens.

A l’échelle du territoire régional, la pression d’observation sur les bryophytes et lichens est hétérogène 
et se concentre sur certains secteurs à enjeu tels que les Landes de Lessay, le littoral de la Hague, le 
Mortainais, la vallée de l’Orne, le Marais Vernier, les valleuses littorales d’Etretat...

Le catalogue régional des bryophytes comprend 667 taxons. Le département de l’Orne affiche la diversité 
bryologique contemporaine la plus élevée avec 463 taxons. Le catalogue régional des lichens atteint 1 185 
taxons. Avec 915 taxons recensés, le département de la Manche affiche une diversité en lichens tout à fait 
remarquable. 

La mission comprend la gestion des données et 
des catalogues départementaux des bryophytes 
et lichens du Calvados, de la Manche et de 
l’Orne, ainsi que la  poursuite du déploiement de 
l’observatoire à l’échelle du territoire normand. 
Pas moins de 1  637 données issues de la 
bibliographie ont été saisies dans la base de 
données eColibry (https://www.cbnbrest.fr/
ecolibry/#home) par le CPIE du Cotentin. 

55     taxons de bryophytes
378   taxons de lichens

Plus de 2 000   données de 
terrain, réunies dans 516 relevés, 
ont été intégrées.

Elles concernent :

EtudEs & ExpErtisEs
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Des inventaires de bryophytes et lichens ont été menés sur plusieurs 
ZNIEFF normandes afin d’en actualiser les connaissances  : Vallée 
du Trottebec (50), Bois et chaos rocheux des Roches grises (50), 
Vallée et coteaux de l’Ante (14). 

De nombreux échanges ont eu lieu avec les gestionnaires 
d’espaces naturels normands afin d’apporter conseils et expertises 
sur les bryophytes et lichens (dont détermination d’échantillons, 
extractions de la base de données régionale, évaluation des enjeux 
bryo-lichéniques de sites, etc.). 
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Indication de présence des lichens et champignons lichénicoles en Normandie
Etat 2021

Taxons signalés avant 1959 dans le Catalogue 2020

Taxons signalés depuis 1959 dans le Catalogue 2020

Taxons douteux / à confirmer (Normandie occ.)

Taxons signalés avant 1960 en Normandie
occidentale et non relevés depuis

Taxons observés entre 1960 et 1989 en Normandie
occidentale et non relevés depuis

Taxons observés depuis 1990 en Normandie
occidentale

EtudEs & ExpErtisEs
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En 2021, le CPIE du Cotentin a réalisé 21 études : cartographie des habitats naturels du site Natura 
2000 de Chausey, cartographie des végétations annuelles à salicornes et des surfaces concernées 
par la cueillette, suivi amphibiens au sein de la RNN de la forêt de Cerisy, … Ces études se localisent 
principalement dans le département de la Manche.

• Cartographies des habitats 
   sur 3 sites Natura 2000
• Etude faune / flore 
   sur 4 carrières et 1 golf
• Etude/suivi  
   au sein de 3 Réserves 
   Naturelles Nationales

Quelques chiffres clés :

EtudEs & ExpErtisEs



Dans le cadre du projet de rétablissement du caractère maritime du Mont-Saint-Michel, la digue-route 
qui menait au Mont a été détruite en 2014. Pour éviter la destruction d’espèces végétales rares et/ou 
protégées qui s’étaient développées sur les versants de cette digue, le Syndicat Mixte Baie du Mont-
Saint-Michel a lancé, dès 2008, des opérations de transfert d’espèces végétales. Ces transferts, autorisés 
par arrêtés préfectoraux, impliquent la réalisation de suivis scientifiques jusqu’en 2023, afin d’évaluer 
l’efficacité des opérations de transfert. 

En 2021, le CPIE du Cotentin a réalisé un suivi floristique sur trois sites 
de transferts : la digue de la chapelle Ste-Anne, la digue Tesnière 
et la digue d’accès au Mont-St-Michel. Les espèces végétales 
patrimoniales suivies sont la Crételle hérissée (Cynosurus echinatus), 
le Trèfle à folioles étroites (Trifolium angustifolium), le Tordyle majeur 
(Tordylium maximum), la Scabieuse maritime (Scabiosa atropurpurea 
var. maritima) et le Buplèvre menu (Bupleurum tenuissimum). Les 
résultats obtenus sont globalement encourageants quant au maintien 
de ces espèces excepté pour le Buplèvre menu qui n’a pas été revu 
depuis 2012.

Crételle hérissée

© CPie

    tordyle majeur

© CPie

route- digue d’accès au Mt-St-Michel

© CPie

digue de la Chapelle Ste-anne (35)

© CPie

  trèf e à folioles étroites

© CPie

EtudEs & ExpErtisEs

 

Suivi floristique 
En Baie du Mont-Saint-Michel Fo
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ENS dunes et marais de l’est Cotentin
Ce site a fait l’objet en 2021 de travaux spécifiques liés à l’accueil 
des chiroptères. 
En effet, il présente un nombre important de blockhaus, anciens 
bâtiments militaires souvent occupés par des chauves-souris. 
L’état antérieur de ces bâtiments ne présentait toutefois pas des 
conditions optimales : peu de possibilités d’accroche, grandes 
ouvertures apportant trop de lumière à l’intérieur et créant des 
courants d’air… 
Des travaux d’aménagement ont donc été réalisés par le STEVE  : 
pose de briques creuses à l’intérieur créant des micro-habitats 
et fermeture des entrées ménageant un accès pour les chauves-
souris. Des suivis seront réalisés afin d’observer l’occupation du 
site. A ce jour, aucun individu n’a encore été détecté.

ENS abords de l’abbaye de Hambye
Le site ENS des abords de l’abbaye de Hambye fait l’objet de nombreux travaux d’aménagement 
destinés à l’accueil du public. Il présente une nature ordinaire bien préservée dans un cadre agréable, 
favorable à la méditation. Un suivi de la fréquentation a été mis en place avant la réalisation de ces 
travaux afin d’évaluer l’impact de ceux-ci. 
Ainsi des écocompteurs comptent, chaque heure, le nombre de passages sur certains chemins. Les 
courbes interannuelles indiquent que la fréquentation a plus que doublé sur certains chemins depuis 
la mise en place des suivis.

8 450 
passages 

sur le site en 
2021



Des travaux de gestion sont également 
menés afin de favoriser la biodiversité. En 2021, une 

mare a été creusée dans le vallon de la Doquette afin d’accueillir des 
espèces aquatiques (amphibiens, odonates..). En effet, la grenouille 
rousse par exemple se reproduisait dans des petites dépressions 
qui s’asséchaient très vite au printemps et qui ne permettaient 
pas à ce batracien de terminer son cycle de développement. Cette 
mare permanente offrira dorénavant les conditions adéquates à sa 
reproduction. La terre extraite a été utilisée pour renforcer un talus 
en dehors de la zone inondable. Ce talus a été ensuite replanté et 
clôturé afin d’empêcher les vaches de passer et de l’éroder.

ENS anciennes carrières et fours à chaux de Cavigny
Divers travaux d’entretien et d’aménagement ont été réalisés afin de permettre aux visiteurs, dans 
le cadre d’animations programmées et encadrées par le CPIE, de découvrir le patrimoine naturel 
et historique du site. En 2021, outre les suivis floristiques et herpétologiques mis en place sur l’ENS 
depuis plusieurs années, une cartographie des habitats a été demandée par le parc naturel régional 
des marais du Cotentin et du Bessin, opérateur Natura 2000, sur l’ensemble du périmètre classé en 
Natura 2000. Cette cartographie a été réalisée par le CPIE. La comparaison de cette carte avec celle 
de 2010 indique une nette diminution des prairies, liée au rachat des terres par un exploitant ayant 
transformé l’essentiel des prairies en cultures. Sur le site ENS, peu de changements sont notés. 
A noter que le triton alpestre a été redécouvert sur le site lors des prospections du programme 
Popamphibien.

GEstion dE sitEs
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Le Mont Colquin, plus connu sous le nom de Mont de Doville, fait l’objet depuis 2017 d’un travail 
partenarial entre le CPIE du Cotentin et d’autres associations naturalistes, les communes de Saint Nicolas 
de Pierrepont et Doville, le parc naturel régional des marais du Cotentin et du Bessin, le Département, la 
Région et l’Etat afin de définir et mettre en place des actions de préservation et de mise en valeur. 

En effet, la lande est un milieu créé par l’homme suite aux grands défrichements du Moyen Age. 
Aujourd’hui, dans un contexte de déprise agricole, les territoires les moins productifs ont été délaissés et 
la végétation évolue naturellement vers de nouveaux boisements. Cette évolution est d’abord très lente 
mais peu à peu, les ajoncs venant enrichir le sol, les landes se transforment de plus en plus rapidement 
jusqu’à devenir un bois. Or, cette végétation caractéristique de lande abrite une grande biodiversité et 
offre un paysage typique qu’il convient de préserver.

En 2021, une recherche d’éleveurs susceptibles de participer à la gestion du site a été menée et des 
cahiers des charges ont été proposés. A l’heure actuelle, un seul éleveur utilise le mont pour faire pâturer 
un petit troupeau de chèvres des fossés.

Le CPIE, mandaté par les deux communes, a également répondu à un appel à projets de la DREAL, dans le 
cadre du plan « France Relance » ayant pour but de restaurer des habitats naturels dégradés. Des travaux 
de broyage de landes ont donc été réalisés en décembre 2021. Parallèlement, des suivis scientifiques 
ont été mis en place pour évaluer l’impact de ces travaux sur la biodiversité : habitats, flore, reptiles et 
oiseaux. De nouveaux travaux seront réalisés en 2022 et les suivis se poursuivront jusqu’en 2023.

Le 30 novembre 2021, un nouveau comité de pilotage réunissant tous les partenaires institutionnels (déjà 
cités) et acteurs locaux (chasseurs, agriculteurs, professionnels du tourisme, carrier, communauté de 
communes COCM….) a eu lieu à la salle des fêtes de Doville. Ce fut l’occasion de représenter rapidement 
le diagnostic du site et de débattre des enjeux et des objectifs du plan de gestion. C’est à cette occasion 
que les communes ont officiellement demandé au Département un classement en Espace 
Naturel Sensible du mont. 

5ha de landes fauchées/exportées en 2021

 

Projet de mise en valeur 
et de préservation du Mont Colquin 
et de la lande de la GlinetteFo

cu
s 

GEstion dE sitEs



Période de transition entre 2 documents de planification décennaux, l’année 2021 a été en partie consacrée 
à la poursuite de la rédaction du nouveau plan de gestion pour les 10 ans à venir. 
Différents travaux, visant à la préservation des milieux naturels ont été entrepris : entretien par fauche 
et bûcheronnage de 6 000 m² de bas-marais, débroussaillage de 1  400  m² de tourbière acide, coupe des 
ajoncs d’Europe sur 3 000 m² de lande (dont une partie lors d’un chantier avec l’EPIDE de Saint-Quentin), 
fauche et mise en balles sur 16 000 m² de prairie, débroussaillage de la fougère-aigle dans 4 000 m² de 
prairie, entretien du réseau de clôtures… La plupart des travaux ont été assurés par le STEVE.

Le troupeau de bovins Highland de la réserve a eu accès à 12 ha pour contribuer à l’entretien des landes, 
marais, prairies et boisements. La surveillance en est assurée par Jean-Marie Fauvel.

Afin d’évaluer l’impact des mesures de gestion et l’état de conservation des habitats et des populations 
d’espèces, plusieurs suivis scientifiques ont été réalisés. Le suivi hydrologique mené dans la zone humide 
montre que l’alimentation en eau de la tourbière a été plutôt correcte en 2021, malgré une année assez 
peu pluvieuse. Le suivi des oiseaux du marais, assuré par le Groupe ornithologique normand, montre une 
certaine stabilité de l’avifaune  ; la gestion appliquée est favorable aux oiseaux mais la taille restreinte du 
bas-marais limite les possibilités d’accueil. 

Les richesses et enjeux du site protégé ont notamment été présentés aux élus du conseil municipal de 
Lessay, aux salariés de la Communauté de communes Côte-Ouest Centre Manche ainsi qu’à Mme la Sous-
préfète de Coutances lors de visites dédiées.
Un projet de création de périmètre de protection autour de la réserve naturelle a été engagé en 2021. 
Porté par la DREAL Normandie, il vise à favoriser la préservation d’une zone tampon autour de la zone 
humide (prairies permanentes, haies, boisements), à améliorer la qualité des eaux superficielles entrant 
dans la réserve et à engager des pratiques plus vertueuses vis-à-vis de l’environnement dans les cultures.

Plus de 270   personnes ont 
été accueillies en visite sur la réserve 
en 2021, dont 28 % d’enfants.

50 % des visiteurs sont originaires du 
département de la Manche. 

Réserve
 Naturelle

 Nationale

de la t
ourbière

 de Mathon
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Site Natura 2
000 

« Havre de Saint-Germain-sur-Ay
et landes de Lessay »

Natura 2000 est un réseau européen de sites naturels qui abritent des habitats et des espèces animales 
et végétales menacés à l’échelle européenne. L’objectif de ce réseau est de concilier la préservation de 
la biodiversité avec les activités économiques, sociales et culturelles.

Le Parc Naturel Régional des Marais du Cotentin et du Bessin délègue au CPIE du Cotentin la mission 
technique d’animation locale du document d’objectifs (DOCOB) de ce site : concertation avec les 
acteurs locaux, mise en place de contrats, veille, suivi scientifique…

Contrats Natura 2000
Le CPIE du Cotentin apporte un soutien technique et administratif 
aux bénéficiaires. En 2021, 1 contrat Natura 2000 a été signé par la 
communauté de communes Côte Ouest Centre Manche pour un 
montant de 15 612 €. Les objectifs sont de restaurer des mares et des 
landes au sein de trois forêts communales : La Feuillie, Millières et 
Pirou.

Cinq contrats Natura 2000 sont en cours. Dans ce contexte, plusieurs 
travaux de gestion ont été réalisés en 2021 comme le broyage de 1,6 
ha de landes humides et la création de deux dépressions tourbeuses 
au sein de la lande de la carrière (Muneville-le-Bingard) – cf. photos 
ci-contre.

Broyage de la lande avec exportation (lande de 
la carrière)

Création d’une dépression tourbeuse
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GEstion dE sitEs

Mesures Agro-Environnementales

en 2021 10 bénéficiaires ont signé 11 MAEC (Mesures Agro-environnementales 
et Climatiques) pour une surface totale de 511 ha et un montant d’aides 
de 65 578 €.

Suivis scientifiques
 
Comme chaque année, le CPIE réalise 
plusieurs suivis : suivi floristique des 
travaux de gestion, suivi des espèces 
de l’annexe 2 de la directive habitats 
(Triton crêté et Flûteau nageant).

Comité de pilotage (COPIL) 

Le COPIL du site Natura 2000 s’est réuni le 14 décembre 2021 à la salle multi-activités de Créances. Mme 
Maubé, maire de Lessay, a été élue présidente du COPIL à l’unanimité des suffrages exprimés pour un 
mandant de 3 ans. Le P.N.R. des Marais du Cotentin et du Bessin a de nouveau été désigné à l’unanimité 
comme structure animatrice ; il s’appuie sur le C.P.I.E. du Cotentin pour assurer la mission de mise en 
œuvre du second document d’objectifs. La réunion s’est poursuivie par la présentation du bilan de 
l’année 2021 et les perspectives pour 2022. 

Suivi f oristique d’un étrépage

      Flûteau nageant 

Lande de la tournerie, 25/05/2021
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Conception ou participation à la conception et/ou diffusion 
d’outils d’information relatifs à l’environnement sous forme 
d’illustrations (naturalistes ou autres avec techniques 
picturales variées), d’infographie (mise en page, conception 
graphique d’outils pédagogiques tous supports, panneaux 
de sites, de sentiers de découverte, tables de lecture 
paysagère…).

valorisation pEdaGoGiquE 
& EcotouristiquE dEs richEssEs 
patrimonialEs
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Posters :
Les Papillons forestiers 

de normandie

dépliant : 
« Les amphibiens 

de Vauville » 

Héron cendré 

Panneau : tatihou Plan du Lazaret (tatihou)

Dans les « autres structures », nous avons : Le 
Groupe Mammalogique Breton pour un dessin 
de loutre dans son milieu, ainsi q’un dessin de 
Grand-rhinolophe.  
Le Poster «Les Oiseaux des jardins en Normandie 
» réalisé en 2021 est une demande du Groupe 
Ornithologique Normand - La Société française 
pour l’étude et la protection des mammifères a 
passée commande d’un dessin de Muscardin.
Egalement une commande de 88 dessins pour 
l’Atlas des mammifères de Normandie (en 
cours de réalisation) à la demande du  Groupe 
Mammalogique Normand.

     dépliant : 
gratot et ses monuments 



La crise covid, a au cours du 1er semestre 2021 encore 
impacté fortement notre activité d’accueil de groupes. 
Des réservations confirmées depuis plusieurs mois ont été 
résiliées. Les années se suivent et se ressemblent pour 
certains groupes. En effet, n’ayant pu venir en 2020, ils 
avaient souhaité reporter sur 2021. Leur séjour n’a pas eu 
lieu une fois de plus. Deux d’entre eux ont reporté pour la 
seconde fois (séjour prévu en 2022). 7 groupes ont dû se 
résigner à annuler, représentant 217 personnes au total et 
596 nuitées. 
L’activité a repris doucement au début de l’été 2021. Les demandes se faisant essentiellement via : 
gites-de-france et grandsgites.com.

Nous avons reçu en 2021 : 
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Gîte de Groupes « La pinède  »

Séjours

9

3

6

3 types de groupes reçus

180

73

207

460 personnes accueillies

210

222

902

1 334 nuitées en 2021

FAMillEs 
lycéEs, univErsités
Ass. club, cEntrE (iME...)



la vie statutaire

la vie associative 

L’association Vivre en Cotentin, labelisée CPIE du Cotentin, est actuellement dirigée par un conseil 
d’administration (CA) de 8 personnes (7 membres élus en AG qui disposent d’une voix délibérative et 
1  «  invité permanent » avec voix consultative) qui définissent les orientations stratégiques de l’association. 
Les 6 hommes et 2 femmes qui composent ce CA se sont réunis 7 fois en 2021. Toutes les réunions se 
sont tenues en présentiel. La visio est cependant venue se greffer à nos organisations de réunion (1 à 
2  personnes participent régulièrement aux CA en distanciel). 
Il est à noter que Florence, en tant que directrice, siège au CA avec voix consultative.
Les prérogatives du CA sont assez étendues : définition des orientations stratégiques de l’association, du 
budget prévisionnel, du suivi de l’équipe salariée…
En 2021, le CA s’est saisi officiellement de plusieurs sujets structurants pour notre association :  

•  L’analyse de notre « modèle économique » dans le cadre d’un  accompagnement DLA.
•  La refonte de notre organisation comptable et la mise en place d’une comptabilité   
     analytique.
•  Le recours volontaire aux services d’un commissaire aux comptes pour  nous    
     accompagner dans la sécurisation de nos procédures comptables. 

Une Assemblée Générale Extraordinaire s’est réunie le 29 novembre 2021 pour nommer la  SAS CORFEC 
AUDIT commissaire aux comptes titulaire et la SARL Cabinet Eric DOUCHIN, commissaire aux comptes 
suppléant. Leur premier rapport concernera les comptes de l’exercice 2021. 

la viE du cpiE du cotEntin

L’association compte au 31 décembre 2021, 119 adhérents (dont 115 
personnes physiques et 4 personnes morales) qui participent régulièrement 
aux activités de l’association et viennent bénévolement apporter leur 
contribution aux organisations du CPIE. 

Cette contribution est suffisamment importante pour qu’une valorisation 
comptable en soit faite. Ce travail commencé en 2021 est en cours de 
réalisation.

Les participations portent principalement sur : 

•    Le fonctionnement de l’association et la participation à de nombreuses  
       représentations. 
•    Nos actions sur le littoral et la pêche à pied (comptage des pêcheurs   
        sur  les marées de sensibilisation, collecte et qualification des déchets sur la  
         plage, chantiers de  nettoyage et même des ateliers couture…).
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      Atelier couture

   
   

   
   

      Comptage azuré

   
   

   
   

      Stand Maunakéa



la vie statutaire

• Nos actions en lien avec l’école des plantes (animation d’ateliers, observations et identifications de plantes    
      sauvages de la Manche pour le Conservatoire Botanique Normand).
•  Les sciences participatives (flore, amphibiens, reptiles, azuré des mouillères...).
•  les chantiers sur nos sites en gestion  (réserve naturelle de Mathon, Mont de Doville…).
•  Nos actions autour du jardinage. 
•  La participation de nos bénévoles dirigeants à des groupes de travail spécifiques (en 2021, 3 administrateurs se    
      ont associés à la réflexion sur l’analyse de notre « modèle économique »). 

L’adhésion à l’association se fait sur simple demande. Un bulletin d’adhésion 
(version papier ou numérique) est à remplir et à remettre à l’accueil de 
l’association. A la demande de certains adhérents, une réflexion sur la 
possibilité  de dématérialisation de l’adhésion est en cours. 

 
Le CSE est l’instance de dialogue entre l’employeur (l’association) et les salariés. Il a pour missions de 
porter les réclamations individuelles ou collectives sur les salaires, l’application de la réglementation du 
travail, mais aussi de promouvoir la santé, la sécurité et l’amélioration des conditions de travail. 
Le CSE du CPIE du Cotentin est constitué de 2 représentants du personnel (Mickael et Maïwenn), de 2 
représentants du CA (Charles et Catherine) et de la direction (Florence).
Le CSE a trouvé son rythme de croisière et s’est réuni 9 fois en 2021. 

la viE du cpiE du cotEntin

le comité social et économique (csE)

Les sujets abordés témoignent de la complexité de la gestion sociale de la structure. 

L’attention des membres s’est portée, cette année, sur 3 importants sujets : 

• La question de l’organisation du temps de travail au sein de la structure (durée légale du 
travail, amplitude, repos hebdomadaire, travail de nuit, comptabilisation des heures, condition 
des astreintes sur l’accueil de groupes…). Ce dossier a été mis en pause pour répondre aux autres 
urgences sociales, notamment sur la mise en place de nouvelles mesures conventionnelles. 
C’est un dossier qu’il faudra ré-ouvrir au plus vite. 

• La préparation de l’application de l’avenant 182 de notre convention collective, impliquant 
notamment la réforme des grilles de rémunération.

• La définition d’une grille de classification interne (amenant à la clarification des intitulés de 
poste, la définition des fiches de poste, la mise en place d’une grille de rémunération interne  …).
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75 40 

       noS adHerentS  : 

115 personnes physiques 



• Le budget des œuvres sociales et l’affectation du budget aux festivités de noël pour les salariés    
    et leurs enfants, et au financement d’activités sociales culturelles et de loisirs à hauteur de 50€  
    pour l’année/salarié. 

• L’adaptation des protocoles sanitaires au gré des différentes directives gouvernementales   
    liées à la gestion de la crise sanitaire, 

• Le questionnement sur le changement de mutuelle (en lien avec les hausses significatives des tarifs de  
     notre mutuelle actuelle).

3 recrutements en CDD ont ainsi été effectués en 2021 :
 

• 1     renfort     sur     notre      secteur    « expertises       écologiques »     pour           répondre                   aux           nombreuses            sollicitations              :  
   Quentin LESOUEF (CDD d’un an renouvelable).
• 1 création de poste « chargé(e) de mission « mobilisation et actions citoyennes » : Naomi SIMEON (CDD      
    de  18 mois).
• 1 renfort sur la fonction Ressources Humaines : Clémence BRIEUC (contrat d’apprentissage de presque 
    20 mois).
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la viE du cpiE du cotEntin

Equipe salariée

L’activité des salariés de l’association a encore été impactée en 2021 par les perturbations occasionnées 
par la crise sanitaire, causant de fréquentes réorganisations.  

9 réunions, représentant environ 

32 h . Plus de 150 h 
cumulées de travail en parallèle (rédaction 

des Cr, relecture collective, analyse de 
documents, recherches diverses …)

Le CSE en 2021, c’est : 

En parallèle, le CSE a traité plusieurs autres dossiers : 



18 salariés (15 en CDI et 3 en CDD) (dont 6 en activité partielle) 

pour  15,6 ETP (équivalent temps plein)

         Au 31 décembre 2021 l’assocition compte

 
Suite à la signature de l’accord collectif sur le télétravail (dépôt officiel des documents auprès de la 
DREETS en avril 21) aucune demande de télétravail régulier n’a été enregistrée en 2021. Cependant, le 
télétravail occasionnel s’est imposé comme une alternative pour les collègues qui souhaitent s’isoler 
pour travailler sur un dossier, ou réduire leurs déplacements en voiture.  

L’ensemble des salariés s’est réuni 10 fois en 2021 (9 réunions en 1/2 journée et 1 réunion sur la journée 
entière).

La participation des salariés à la formation continue s’est amplifiée en 2021, avec la participation de : 

- 3 salariés à une formation de 3 jours sur l’ « animation de réunions  multi-partenariales »
- 11 salariés à une formation d’1 journée PSC1 (prévention et secours  civique de niveau 1) 
- 11 salariés à une formation d’1/2 journée sur « la sécurité incendie et l’utilisation des extincteurs » 

Le conséquent travail administratif et financier débuté par Françoise et Liliane en 2020 s’est poursuivi 
en 2021 et de nombreux dossiers sont maintenant régularisés ou en cours de régularisation : Assurance, 
banque, conformités réglementaires, agréments, déclarations administratives, suivi des véhicules, des 
protocoles sanitaires, des procédures comptables … tout autant de dossiers qui nécessitent un suivi 
constant. 
En parallèle, le groupe de travail, constitué dès 2020, pour travailler à l’élaboration du document unique 
d’évaluation des risques professionnels, a continué à se réunir en 2021 (5 demi-journées) et a finalisé un 
document présenté à l’équipe salariée et validé par le CA en octobre 2021. Un point d’étape sera fait en 
novembre 2022 afin de voir les avancées des actions envisagées pour favoriser la santé, la sécurité et le 
bien-être des salariés.  

Dossiers administratifs ouverts en 2020

la viE du cpiE du cotEntin
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Nos actio
ns dans

 la pres
se

on parlE du cpiE du 
cotEntin dans lE journal !
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CPie du Cotentin (association Vivre en Cotentin)
30, rue de l’hippodrome – BP 42 - 50430 LeSSaY

tél. 02 33 46 37 06 - Mél. : accueil@cpiecotentin.com -  www.cpiecotentin.com

          partEnariats


